
淺談體操 

841249 洪姍渝 

世大運競技體操李智凱摘金 

    一記高難度的「湯瑪士迴旋」，雙腳如扇葉般的掃腿，在鞍馬上的李智凱全

神貫注，不敢有一絲絲的鬆懈，最後雙手用力一撐，完美的迴旋落地，全場響起

如雷的掌聲，連教練也不禁跳起來歡呼。當年的翻滾男孩李智凱接近滿分的亮麗

表現，贏得了全世界的矚目，不僅替台灣在世大運中摘下一面金牌，更讓越來越

多的國人開始關注台灣的體操選手與發展。 

鐵血女教練孟小亞為台灣的基礎體操界紮根 

    全民對於世大運的熱潮尚未冷卻，想不到學校也搭上了這股潮流，請到來自

中國武漢湖北體育學院的孟小亞老師，來為我們介紹體操─這項一般人較不容易

接觸到的運動。回憶老師第一印象，自信地站在台上，曼妙的儀態是眾人目光的

焦點。「體操可以改變一個人的體態，建立自信」，她一開口就說。孟小亞老師目

前正在桃園的武漢國小教授有氧體操，她驕傲地說許多國家代表隊的體操選手就

是出自這裡，可謂台灣體操國手的搖籃。 

     曾經在中國地方工學院體操老師的孟小亞說，「兩岸的學生真的很不同，中

國教學以嚴厲著稱，打罵是常態，但台灣不同，有的家長希望孩子能練出一點成

果；有的家長則希望孩子能開心的學習，因此教學上只能連哄帶騙，再穿插嚴格

的訓練，一開始真不習慣。」，於是她慢慢改變了教學的心態跟方法，「還好有氧

體操可以連帶練出吃苦的精神，孩子的抗壓性會變強，身體也會變健康，不少家

長支持，就這樣一路走了過來。」 

體操是一切運動的支柱 

     孟小亞老師強調體操是運動之母，是各項運動的基礎，練體操的孩子不僅

吃得了苦，有足夠的抗壓性，專注度也會明顯提升，對學業上有很大的幫助，此

外體操也會鍛鍊到許多不同的身體機能，像是爆發力、跑跳、專注、平衡……等

等，在別的運動上也會比別人吃香。 

    國際體操聯合會副主席斯拉瓦‧科恩亦說過，「體育帶給人們的是一種終生

技能，不僅是競技層面，而是面向社會的，運動員從中得到了技能、專注度、紀

律性、團隊協助及性格的培養。等他們走到了社會，從事其他工作會終生受益，

這才是體育的價值。」，因此小亞老師也曾建議家長在讓孩子學習其他的運動項

目以前，先學習體操。 

世大運韻律體操項目 五環項目奪得銀牌 

     演講中，老師詳盡的介紹各種類型的體操，有一般大型運動賽事較常見競

技體操、韻律體操，和需要技巧的高難度特技體操，及孟老師現在在教導國小小

學童的有氧體操。在介紹韻律體操時，老師播放了一段，中華隊參加世大運韻律

體操五環團體項目獲得銀牌的影片。五位選手如小精靈般在無台中旋轉穿梭，搭

配電影《賽德克‧巴萊》的主題曲，磅礡的戰鼓結合台灣原住民賽德克族的音樂



舞動，靈活的舞動手中的圓環，整齊劃一的拋接，將台灣人的「堅毅」精神展現

得淋漓盡致，連透過螢幕觀賞影片的我也感受到內心難以言喻的感動。 

     能在表演中將拋接圓環練得如此純熟，必定經過的上百次的練習，才能將

五個人的動作練到一致。正可謂的「台上一分鐘，台下十年功」，不論是從男孩

成長為男人的體操小將李智凱，還是在世大運獲得亞軍的五位女孩，一定從小就

投入了大量的時間和心力在體操的領域，縱使過程非常艱辛，他們仍咬著牙挺過，

只為了能在屬於自己的舞台上發光發熱，燃燒自己。 

    連大陸的教練都誇說台灣孩子的資質不會輸給中國，但是，在台灣許多就要

發光發熱的體育選手，常因為升學就中斷了體育生涯，家長也不放心孩子走上這

條路。體育選手的出路不夠寬廣，這樣的觀點和環境，或許在無形中已經扼殺了

不少能夠站上世界舞台的台灣之光。 

    在這樣的大環境下，能有像孟小亞老師一樣，願意替台灣的基礎體育紮根的

人實屬難能可貴，在這個「升學」為大的環境裡，讓孩子可以擁有不同的選擇，

不再只是「萬般皆下品，唯有讀書高」，也希望這些體操小將們能繼續堅持，在

屬於自己的那片夜空中閃耀著最耀眼的光芒。 




